

Palabras Jerónimo Castro

Beneficiarios y beneficiarias COLFUTURO 2015

En COLFUTURO decimos que el centro de todo lo que hacemos son nuestros beneficiarios. Ustedes son nuestra razón de existir, nuestro desvelo. Por eso esta reunión es de ustedes y para ustedes. También es de sus papás y mamás y de las personas que los quieren y hoy los acompañan con orgullo y cariño.

Desde hace ya algunos años estamos realizando el evento de celebración de los beneficiarios, además de en Bogotá, en Barranquilla, Bucaramanga, Medellín y Cali. COLFUTURO es de todo el país y por eso estamos aquí.

Cada año me sorprendo y me esperanzo por el deseo creciente de excelentes profesionales de seguir formándose, de regresar y de ponerle toda la energía a sacar adelante a Colombia.

Hoy celebramos juntos el logro que cada uno de ustedes ha alcanzado al haber sido seleccionado por nosotros. Los logros, sin embargo, deben ser el peldaño para comenzar a construir el siguiente proyecto. Ese es el verdadero sentido de una celebración como esta. Aunque siempre está bien alegrarse por lo que se consiguió, es mucho más interesante lo que viene, el reto futuro, lo que va a implicar esfuerzo, sacrificio y disciplina. No creo en los éxitos repentinos. Solo en lo que se ha buscado con tesón. Los golpes de fortuna o el atajo no tienen el mismo valor de lo que se obtiene con persistencia y años de trabajo. Ustedes y COLFUTURO son un muy buen ejemplo de esa aproximación a la vida.

Desde el inicio, un grupo de los empresarios más destacados del país se involucraron en la creación y consolidación de la fundación. Todos ellos han participado en COLFUTURO movidos por la convicción profunda de que las realidades solo se transforman para bien gracias al esfuerzo de personas inteligentes, persistentes, agudas y con la mejor preparación.

Para resolver los problemas que enfrenta la humanidad, en general, y Colombia, en particular, se requiere de profesionales que hayan alcanzado los más altos niveles de formación.

Decir que el mundo en el que vivimos está cada vez más interconectado y globalizado se ha vuelto una frase de cajón. No por ello, sin embargo, esa deja de ser una contundente realidad. En cierta forma, COLFUTURO es una fotografía de ese hecho. A lo largo de los años hemos visto cómo el proyecto de hacer un estudio de posgrado en el exterior se ha ido convirtiendo en un paso necesario para destacarse como profesional.

A comienzos de los 2000, por ejemplo, tener un posgrado en el exterior para un abogado era un proyecto extraño. Al fin y al cabo la ley era para muchos un tema local. Eso ha cambiado radicalmente. Los abogados quieren ir a formarse a las mejores escuelas en el mundo, porque la ley de los países responde cada vez más a altos estándares internacionales.

Algo similar pasa en otras disciplinas. En Colombia se habla con frecuencia sobre las oportunidades que nos ofrece nuestra gran biodiversidad. Esa diversidad, no obstante, solo podrá beneficiarnos si contamos con un grupo numeroso de personas formadas a nivel de doctorado que entienda y cree nuevos proyectos, empresas y grupos de investigación que conviertan ese potencial biodiverso en una realidad benéfica para el país. No dar ese paso es como estar pardos encima de grandes yacimientos de petróleo con un destornillador.

En otros sectores, como la Biotecnología o la Salud, los problemas que hay por resolver son de una naturaleza tan compleja, que solo individuos que han pasado por décadas de formación son capaces de convertir esos problemas en soluciones brillantes.

En el imaginario popular existe a veces la creencia de que son los “drop outs”, es decir, las personas que no se gradúan de la universidad, las que crean las empresas más exitosas. Ese imaginario menciona con frecuencia los casos de compañías como Apple, Microsoft o Facebook, todas efectivamente creadas por brillantes “drop outs”. Lo que esa idea extendida no captura es la realidad de que en cualquiera de esas compañías trabajan más PhDs que todos los que el país ha formado a lo largo de su historia.

En sectores que nos son más cercanos, como el de la infraestructura, todos los días encontramos que solo a través de incorporar más conocimiento es posible competir y tener éxito. Basta mirar en detalle lo que significan los más recientes proyectos en vías, puertos, aeropuertos o centrales de generación eléctrica que ha emprendido el país.

Es sorprendente lo que esos proyectos involucran: conocimientos avanzados, nuevas ideas, y tecnologías innovadoras que solo pueden adquirirse con la mejor formación. Los puentes y túneles en una geografía endemoniadamente compleja como la nuestra, los sistemas de señalización, de cómputo y de comunicaciones, los elementos de seguridad vial, los análisis financieros y la estructuración legal de cada uno de esos gigantescos proyectos, son todos frentes que solo pueden desarrollarse con éxito cuando las personas que intervienen en ellos, además de muy capaces, tienen altos niveles de formación.

Otro ejemplo de cómo el conocimiento está en el centro del desarrollo de un país es el de las Políticas Públicas.

Decisiones de Estado basadas en información, en lo que funciona, en lo que tiene impacto a largo plazo, son claves para que un país, una región o una ciudad progresen. Solo profesionales capaces de identificar y seguir el buen ejemplo de lo que han hecho bien otros países, de descartar lo que claramente a fracasado y de tener la habilidad de entender la propia realidad, pueden construir Políticas Públicas acertadas.

Estas habilidades se encuentran más fácilmente en alguien que ha tenido una experiencia de formación de alto nivel en las mejores universidades del mundo. COLFUTURO ha contribuido a la formación de varias personas que han sido y son ministros, viceministros, comisionados de paz o directores de departamentos. También han sido beneficiarias varias actuales senadoras. Todas esas valiosas personas tienen una mayor capacidad de influir positivamente al Estado al haber realizado un posgrado en el exterior, de lo que habrían conseguido si no se hubiesen ido a estudiar al exterior.

La formación y las fortalezas académicas no son el único valor de estudiar por fuera. Lo es también lo que uno podría sintetizar en la palabra “Mundo”.

Alguien que tiene “Mundo” tiene la capacidad de moverse en entornos cambiantes, extraños y complejos. Esas personas saben cuándo es necesario ser creativos e innovadores y cuándo hay que dejar de “inventar la rueda”, pues “Mundo” también significa construir con ingenio sobre lo que otros han logrado, sin encasillarse en orgullos nacionales innecesarios, que reflejan más provincialismo que verdadera competencia.

“Mundo” es actuar con seguridad, tomar decisiones rápidas y correctas, y hacerlo utilizando información y no creencias, prejuicios o ideologías. Finalmente, “Mundo” es ser capaz de valorar profundamente a Colombia, pero hacerlo siempre en un contexto en el que se entiende lo que representa frente al Globo.

COLFUTURO es una puerta amplia para que sus beneficiarios adquieran ese “Mundo”.

Para lograr ese propósito se necesita contar con personas de mentes abiertas y exponerlas a exigentes experiencias de clase mundial. Por ello en COLFUTURO hemos sofisticado cada vez más la forma como escogemos a nuestros beneficiarios. Nos equivocamos pocas veces. Contamos con un sistema de selección anónimo, en el que cada candidato tiene exactamente la misma oportunidad de ser escogido que los demás. Seleccionamos a las personas, no por a quien conocen o quiénes son, sino porque han sido excelentes estudiantes en su pregrado, que van a adelantar programas de posgrado que consideramos de alta excelencia en el mundo.

En ese sentido, ustedes deben agradecerle el haber sido seleccionados a una sola persona: a sí mismos ... bueno..., en realidad deberían agradecerle

también a sus padres y madres que, con seguridad, han luchado tanto por apoyarlos y conseguir que tengan un pie en el avión.

COLFUTURO es una de las pocas instituciones que está abierta a todas las áreas de estudio. Desde mi punto de vista, esa es una gran virtud. Una nación necesita personas brillantes en todas las esferas del conocimiento, no solo en las ingenierías o las ciencias básicas, como con frecuencia se oye por ahí. ¿Qué clase de país es uno que no le da cabida a la música, a la danza, al teatro, al arte o a la arquitectura?, ¿Cómo puede verse a sí mismo un país que no tiene expresión cinematográfica propia?, solo por poner algunos ejemplos.

En esa diversidad, sin embargo, no tenemos la capacidad de saber si todo este esfuerzo tiene sentido o no para cada uno de ustedes. Solo cada uno, en su fuero interno, puede intuir si el proyecto vale la pena, si al regreso las oportunidades laborales van a remunerarles todo lo que han invertido y si económicamente hace sentido o no tomar el apoyo de COLFUTURO. La decisión es de ustedes, de nadie más, para lo bueno y para lo malo. Como Director de COLFUTURO puedo decirles, eso sí y con contundencia, que el resultado para la enorme mayoría de los miles de estudiantes que hemos apoyado y que ya han regresado, ha sido un clarísimo éxito.

También he visto a través de los años que quienes más se gozan esta vivencia, son, en general, los que mejores resultados obtienen y más fácil logran conseguir que todo haga sentido. Por ello, los invito a que no solo persigan la excelencia académica, sino también a que disfruten, viajen y hagan amigos que sean y piensen MUY diferente a ustedes. Eviten recrear en donde estén una pequeña Colombia, o una pequeño Barranquilla.

Voy, ahora, a profundizar en un tema que aunque de coyuntura es clave:

El apoyo que da COLFUTURO está denominado en dólares. Una vez se descuenta la parte que se va a condonar a manera de beca, la cartera de quienes regresan permanece en dólares. Así podemos mantener nuestra capacidad de giro y garantizarles a ustedes, que se van, que reciban el dinero suficiente y comprometido para que saquen adelante sus estudios sin contratiempos.

Este esquema, que ha funcionado muy bien a lo largo de la historia de la Fundación, tiene, sin embargo, la limitación de que los estudiantes adquieren un compromiso de pago en dólares, mientras que van a recibir un salario en pesos. En situaciones como la actual, de una acelerada devaluación del peso con respecto al dólar, la porción de la deuda y la cuota mensual, en pesos, crecen rápidamente. Eso nos preocupa.

Por ello, hemos venido haciendo contactos con los bancos del país para que abran líneas de crédito en pesos, en condiciones muy favorables de tasa y de plazo. Así, los beneficiarios a su regreso podrán sustituir una deuda con

COLFUTURO en dólares, por una en pesos con un banco. Estamos haciendo esto, no solo para aliviar la situación de los beneficiarios que ya regresaron, sino también para ustedes y los que vienen.

Antes de terminar quiero hacer un pequeño recuento de los 23 años de existencia de COLFUTURO.

En 1991 recibimos USD 14 millones de dólares, 55% en donaciones de los principales empresarios del país y 45% en aportes del Estado. Posteriormente, entre 2007 y 2014, recibimos donaciones adicionales de antiguos y nuevos donantes por USD 25 millones. Para un total de aportes de USD 39 millones.

¿Qué hemos hecho con esos fondos?

Le hemos girado USD 280 millones a 10.580 estudiantes, incluyendo lo que le giraremos a los estudiantes de ésta promoción. De ese total, COLFUTURO ha girado de sus propios recursos USD 168 millones y el Estado, a través de Colciencias, ha aportado USD 112 millones. Esta ha sido una cooperación que no dudo en calificar de única y que anteceda, por unos veinte años, a lo que hoy en día se llaman las Alianzas Público Privadas o APPs, tan de moda para construir las vías de Cuarta Generación que tanto necesita el país.

La cooperación con Colciencias nos ha permitido crecer, poco a poco, para pasar de los 75 estudiantes que escogimos en el 2000 a los 1.509 beneficiarios que estamos celebrando hoy. Antes de 2007 la beca era asumida en su totalidad por COLFUTURO, lo que limitaba la posibilidad de seleccionar a más de unos 130 estudiantes por año.

La semana pasada, el Presidente Santos anunció que el Gobierno va a renovar el convenio con COLFUTURO hasta el 2025. Espera, además que de los 1.509 estudiantes de este año podamos ir creciendo, poco a poco, hasta llegar a 2.000 estudiantes en 2025. En el anuncio del Presidente Santos en el evento en Bogotá hubo otra noticia especialmente valiosa para las regiones diferentes a la capital:

El Gobierno decidió introducir dos bonos de condonación adicional: un 15% por ciento para quienes trabajen a su regreso con el Estado, la Educación o la Investigación y un 15% para quienes se establezcan fuera de Bogotá y sus zonas metropolitanas. Estos dos bonos se podrán acumular. A manera de ejemplo, las personas que obtengan estos dos bonos podrán llegar a tener una condonación de hasta el 75% del monto desembolsado por COLFUTURO para las áreas de Ciencias Básicas y Educación. Esperamos que este nuevo esquema sirva para que muchas más personas decidan regresar a instalarse en otras ciudades. Es importante aclarar que las condiciones anteriores se mantendrán iguales para ustedes y para la promoción 2016.

Gracias a esta cooperación entre el Estado y COLFUTURO, con un esfuerzo importante, pero modesto si se le compara con otros proyectos, se ha logrado la formación de miles de colombianos al más alto nivel. Vendrán miles más. El país los necesita.

Termino estas palabras deseándoles, beneficiarios de 2015, la mejor experiencia.

Estudien, aprendan, y aprovechen esta gran oportunidad que están por comenzar y cuenten con nosotros.

¡Éxitos!